

## Texte de 4<sup>e</sup> de couverture

**À** L'HEURE où s'esquisse une Europe politique et où se profile l'adhésion de la Turquie, l'Union européenne n'échappe pas à la question religieuse. Quelle identité? Quelle frontière pour l'Europe? Comment faire sens et puissance dans une mondialisation qui exacerbe le sentiment religieux? Quelle place réserver aux religions au sein de la société civile européenne en gestation? Ces questions sont complexes et débattues, comme l'ont montré les polémiques autour de la mention des héritages religieux dans les préambules de la Charte des droits fondamentaux et du projet de Traité constitutionnel.

Les groupes religieux ont pu être un temps rebutés par une construction trop économique et technicienne. Aujourd'hui, ils ne peuvent rester étrangers à la construction d'une Europe aux compétences élargies, pas plus que les politiques qui font l'Europe n'échappent au religieux. C'est cette rencontre nécessaire et féconde que présente ce livre à travers l'analyse des relations entre les cinq derniers présidents de la Commission européenne et leurs conseillers en matière religieuse avec les acteurs religieux européens : catholiques, protestants, et, ce qui est nouveau et peu traité, orthodoxes, juifs, musulmans et laïques.

Un « ouvrage de référence » (Jean-Paul Willaime) à propos d'un sujet crucial, mais qui a donné lieu à peu d'études universitaires. S'appuyant sur une documentation souvent inédite, Bérengère Massignon propose une analyse originale et stimulante pour toute personne s'intéressant à l'Europe et aux religions.